

**ANALISIS HUKUM ISLAM TERHADAP *SHIRKAH* TERNAK
SAPI DI DESA MOJODADI KECAMATAN SUMOBITO
KABUPATEN JOMBANG**

SKRIPSI

Oleh:

Retno Fitri Handayani

NIM. C92216197



**Universitas Islam Negeri Sunan Ampel
Fakultas Syariah dan Hukum
Jurusan Hukum Perdata Islam
Program Studi Hukum Ekonomi Syariah (Muamalah)
Surabaya
2020**

PERNYATAAN KEASLIAN

Yang bertanda tangan dibawah ini:

Nama : Retno Fitri Handayani
NIM : C92216197
Fakultas/Jurusan/Prodi : Syariah dan Hukum/ Hukum Perdata Islam/
Hukum Ekonomi Syariah
Judul Skripsi : Analisis Hukum Islam terhadap *Shirkah* Ternak
Sapi di Desa Mojodadi Kecamatan Sumobito
Kabupaten Jombang

Menyatakan bahwa skripsi ini secara keseluruhan adalah hasil penelitian/ karya saya sendiri, kecuali pada bagian-bagian yang dirujuk sumbernya.

Surabaya, 24 Februari 2020

Saya yang menyatakan,




Retno Fitri Handayani
NIM. C92216197

PERSETUJUAN PEMBIMBING

Skripsi yang ditulis oleh Retno Fitri Handayani NIM C92216197 ini telah diperiksa dan disetujui untuk dimunaqasahkan.

Surabaya, 25 Februari 2020

Pembimbing

A handwritten signature in black ink, appearing to be 'Sri Wigati', written over a horizontal line.

Dr. Sri Wigati, MEI
NIP. 197302212009122001

PENGESAHAN

Skripsi yang ditulis oleh Retno Fitri Handayani NIM. C92216197 ini telah dipertahankan didepan sidang Munaqasah Skripsi Fakultas Syariah dan Hukum UIN sunan Ampel Surabaya pada hari Senin, tanggal 23 Maret 2020 dan dapat diterima sebagai salah satu persyaratan untuk menyelesaikan program sarjana strata satu dalam Ilmu Syariah.

Majelis Munaqasah Skripsi

Penguji I,



Dr. Sri Wigati MEI
NIP. 197302212009122001

Penguji II,



Dr. Hj. Nur Lailatul Musyafa'ah, Lc. M.Ag
NIP. 197904162006042002

Penguji III,



Dr. Hj. Nurul Asiya Nadhifa, M. M.HI
NIP. 197504232003122001

Penguji IV,



Moh. Faizur Rohman, MHI
NIP. 198911262019031010

Surabaya, 23 Maret 2020

Mengesahkan,

Fakultas Syariah dan Hukum

Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya



Dr. H. Masruhan, M.Ag.
NIP. 195904041988031003

Islam telah melarang untuk bekerjasama dalam hal yang buruk, karena hal itu sangat dilarang oleh Alquran yang sebagaimana dijelaskan dalam Alquran surat Al-Maidah ayat 2 yang berbunyi:

وَتَعَاوَنُوا عَلَى الْبِرِّ وَالتَّقْوَا وَلَا تَعَاوَنُوا عَلَى الْإِثْمِ وَالْعُدْوَانِ وَاتَّقُوا اللَّهَ إِنَّ اللَّهَ شَدِيدُ الْعِقَابِ

Artinya: "...dan tolong-menolonglah kamu dalam (mengerjakan) kebajikan dan takwa, dan jangan tolong-menolong dalam berbuat dosa dan pelanggaran. Dan bertakwalah kamu kepada Allah. Sesungguhnya Allah amat berat siksa-Nya"¹

Di dalam perekonomian yang marak sekarang ini banyak masyarakat yang membuat kerjasama bagi hasil dalam hukum Islam disebut *Shirkah*. *shirkah* adalah akad kerjasama antara dua pihak atau lebih untuk suatu usaha tertentu dimana masing-masing pihak memberikan kontribusi dana dengan kesepakatan bahwa keuntungan dan resiko akan ditanggung sesuai dengan kesepakatan.²

Kerjasama dalam bentuk *shirkah* banyak dipraktikkan di masyarakat saat melakukan perserikatan bisnis. Salah satu contoh atau praktik di dalam masyarakat yang diungkapkan dalam kerjasama pada usaha ternak sapi terjadi di Desa Mojodadi Kecamatan Sumobito Kabupaten Jombang. Masyarakat Desa Mojodadi Kecamatan Sumobito Kabupaten Jombang sekitar seringkali menyebut kerjasamanya sebagai kerjasama yang sesuai

¹ Departemen Agama Republik Indonesia, Al-Qur'an dan Terjemahnya (Bandung: Mikraj Khazanah Ilmu, 2010)

² Muhammad Syafii Antonio, *Bank Syariah dari Teori ke Praktik* (Jakarta: Gema Insani, 2000), 90.

dengan syariah akan tetapi mereka masih minim pengetahuan dalam hal sistem yang ada didalam akad *muamalah* khususnya pada akad *shirkah*.

Usaha ternak sapi sebagai salah satu unit produksi dan usaha manusia dalam memenuhi kebutuhannya, tidak terlepas dari lingkup kajian ilmu hukum (fiqh), karena didalam kerjasama usaha ternak sapi terdapat interaksi antara subjek hukum yaitu pemodal murni dan pemodal yang sekaligus menjadi pengelola ternak sapi yang dapat digolongkan ke dalam sebuah tindakan hukum, yang lahir tidak hanya sebagai konsekuensi suatu kegiatan ekonomi akan tetapi juga merupakan sebuah hubungan hukum yang mempunyai akibat hukum tertentu.

Adapun kerjasama usaha yang terjadi di Desa Mojodadi Kecamatan Sumobito Kabupaten Jombang ialah kerjasama dalam usaha ternak sapi antara dua orang. Kedua belah pihak sama-sama memberikan modal. Untuk memenuhi itu semua, pemodal murni dan pemodal sekaligus pengelola usaha membuat suatu perjanjian antara kedua belah pihak. Pihak pertama memberikan modal usaha sebesar 50% dan pihak kedua juga sama memberikan modal 50% sekaligus menjadi pihak yang mengelola usaha.

Dunia bisnis, tak asing kita sering mendengar yang namanya untung dan rugi. Begitu pula dalam bisnis ternak sapi, apabila harga sapi melonjak naik dipasaran maka keuntungan juga akan naik, sebaliknya jika harga sapi dipasaran turun drastis maka akan mengalami kerugian besar-besaran. Namun hakikatnya dalam *shirkah* keuntungan akan dibagi diantara para mitra usaha dengan bagian yang telah ditentukan oleh mereka. Pembagian

keuntungan tersebut bagi setiap mitra usaha harus ditentukan sesuai kesepakatan.

Pada saat akad, pihak pertama memberikan syarat kepada pihak kedua yang berupa pembagian hasil dalam usaha ternak sapi. Pembagian keuntungan dibagi sesuai dengan kesepakatan kedua belah pihak. 30% untuk pihak pertama selaku pemodal murni, sedangkan bagian 70% untuk pihak kedua yaitu pemodal sekaligus pengelola usaha, hal tersebut telah disepakati oleh kedua belah pihak.

Permasalahan yang terjadi selama kerjasama ternak sapi di Desa Mojodadi Kecamatan Sumobito Kabupaten Jombang ialah tidak ada kesepakatan awal mengenai pembagian kerugian serta tidak ada kesepakatan pula berapa presentase yang harus dikeluarkan oleh masing-masing pihak ketika mengalami kerugian. Dalam kesepakatan awal kedua belah pihak hanya membahas tentang soal pembagian keuntungannya saja, kemudian soal bagaimana nantinya akan mengalami kerugian kedua belah pihak tidak membuat kesepakatan akan hal itu.

Faktor-faktor yang menyebabkan kerugian pada kerjasama ternak sapi di Desa Mojodadi Kecamatan Sumobito Kabupaten Jombang terjadi karena lalainya pihak pengelola yang kurang memperhatikan hewan ternak tersebut, disebabkan keteledoran peternak yang memberi makan hanya menggunakan dedak padi saja tidak diberikan selingan ampas tahu, yang mengakibatkan menyusutnya bobot sapi. Karena kedua makanan itu adalah makanan pokok sapi. Ada juga peternak yang tidak mengetahui bahwa rumput yang

sebelum keuntungan nyata diterima sedangkan pada penelitian yang diteliti oleh penulis pembagian keuntungan hanya dipresentasikan pada awal diterima dan pembagian dibagi setelah para pihak sudah mendapatkan keuntungan.

4. Skripsi dengan judul “Analisis Hukum Islam terhadap Pola Kemitraan dalam Usaha Ternak Ayam Broiler di PT Kenongo Perdana Kabupaten Pasuruan”, pada tahun 2009, oleh Handy Putra Utama (Institut Agama Islam Negeri Sunan Ampel). Hasil penelitian ini menyimpulkan bahwa hukum Islam menganjurkan apabila seseorang memiliki lahan produksi maka ia harus memanfaatkan dan mengolahnya. Orang yang memiliki lahan dapat memanfaatkannya dengan berbagai cara, seperti dengan cara diolah sendiri oleh yang punya, dengan cara dipinjamkan kepada orang lain untuk digarap, dengan cara muzara’ah (*harvest-yield profit sharing*). Sedangkan pola kemitraan (muzara’ah) yang diterapkan dalam Islam adalah bertujuan saling tolong menolonglah dalam kebaikan. Adapun analisis hukum Islam terhadap hasil pola kemitraan usaha ternak ayam broiler di PT. Kenongo Perdana Pasuruan sebagai berikut:
Keuntungan, khusus untuk kedua pihak yang bekerjasama, yaitu pemilik modal (investor) dan pengelola modal, pembagian keuntungan untuk berdua, keuntungan harus diketahui secara jelas, dalam transaksi tersebut ditegaskan prosentase tertentu bagi pemilik modal (investor)

dan pengelola.⁶ Persamaan pada penelitian tersebut dengan penelitian yang diteliti oleh penulis terdapat pada pembagian keuntungan yang dibagi berdua yang mana keuntungan harus diketahui secara jelas. Sedangkan perbedaan pada penelitian tersebut adalah terdapat pada bedanya akad pola kemitraan usaha, penelitian yang diteliti oleh penulis menggunakan kemitraan *shirkah* sedangkan pada penelitian tersebut menggunakan kemitraan muzara'ah.

Dari beberapa skripsi yang telah melakukan penelitian terdahulu, secara umum pembahasannya memang hampir sama yaitu sama-sama menggunakan akad *shirkah*, dan penulis mengambil titik fokus *kerugian shirkah* yang ditinjau dari hukum Islam dan Fatwa DSN yang belum pernah ada penelitian dengan permasalahan yang sama sebelumnya di lokasi tersebut. Maka dari paparan diatas, penulis termotivasi untuk membahas permasalahan tersebut dalam bentuk skripsi, dengan harapan hasilnya dapat menambah wawasan intelektual ke-Islam-an, pengetahuan serta dapat bermanfaat khususnya bagi peneliti dan masyarakat pada umumnya.

⁶ Handy Putra Utama, "Analisis Hukum Islam terhadap Pola Kemitraan dalam Usaha Ternak Ayam Broiler di PT Kenongo Perdana Kabupaten Pasuruan", (Skripsi—Institut Agama Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya, 2009)

menghasilkan data dalam bentuk kalimat atau uraian-uraian kata. Sedangkan dari data yang terkumpul di lapangan, peneliti menggunakan metode analisis deskriptif dengan pola pikir deduktif.

Penggunaan strategi deskriptif kualitatif dimulai dari analisis berbagai data yang terhimpun dari suatu penelitian, kemudian bergerak ke arah pembentukan kesimpulan kategoris atau ciri-ciri umum tertentu. Seorang peneliti yang menghadapi berbagai data penelitian dengan sifatnya yang juga beranekaragaman, harus dapat dikuasainya dengan kemampuan, pengenalan terhadap keanekaragaman data yang sedang dihadapi. Artinya, peneliti harus mampu mengecilkan keanekaragaman ini dengan suatu jumlah yang kecil berdasarkan beberapa persamaan atau perbedaan.²³ Pola pikir deduktif adalah cara berfikir dari pernyataan yang bersifat umum ditarik kesimpulan bersifat khusus. Pola pikir ini berpijak pada konsep hukum Islam tentang akad *shirkah* yang kemudian dikaitkan dengan fakta di lapangan tentang *shirkah* ternak sapi di Desa Mojodadi Kecamatan Sumobito Kabupaten Jombang.

Dalam analisis deskriptif ini bertujuan untuk memberikan gambaran mengenai subjek yang diteliti, yaitu dengan menginterpretasikan data yang diperoleh dan menyusunnya kedalam kalimat. Dalam hal ini, penulis melakukan penelitian di Desa Mojodadi Kecamatan Sumobito Kabupaten Jombang, sehingga ditemukan pemahaman terhadap *shirkah*

²³ Burhan Bungin, *Metodologi Penelitian Sosial & Ekonomi: Format-format Kuantitatif dan Kualitatif untuk Studi Sosiologi, Kebijakan Public, Komunikasi, Manajemen dan Pemasaran* (Jakarta: Prenadamedia Group, 2013), 280-281.

ternak sapi di Desa Mojodadi Kecamatan Sumobito Kabupaten Jombang kemudian menganalisisnya dengan hukum Islam tentang akad *shirkah* dan kemudian diambil suatu kesimpulan.

I. Sistematika Pembahasan

Skripsi tersusun dalam lima bab dan masing-masing bab terdiri dari beberapa sub bab pembahasan, hal ini dimaksudkan untuk mempermudah dalam pemahaman, adapun sistematikannya adalah sebagai berikut:

Bab pertama adalah pendahuluan, berisi tentang latar belakang masalah, identifikasi dan batasan masalah, rumusan masalah, kajian pustaka, tujuan penelitian, kegunaan hasil penelitian, definisi operasional, metode penelitian dan sistematika pembahasan.

Bab kedua, berjudul *shirkah* dan Fatwa DSN No. 114/DSN-MUI/IX/2017 dalam Hukum Islam. Yang berisi pengertian *shirkah*, dasar hukum *shirkah*, rukun dan syarat *shirkah*, macam-macam *shirkah*, berakhirnya *shirkah* dan sistem bagi hasil *shirkah* serta pembagian kerugian *shirkah* dan Fatwa DSN No. 114/DSN-MUI/IX/2017 tentang akad *shirkah*.

Bab ketiga, berjudul *kerugian shirkah* ternak sapi di Desa Mojodadi Kecamatan Sumobito Kabupaten Jombang. Bab ini memuat hasil penelitian tentang *kerugian shirkah* ternak sapi di Desa Mojodadi Kecamatan Sumobito Kabupaten Jombang, berupa profil responden, latar belakang praktik kerjasama ternak sapi, perjanjian dalam kerjasama

usaha ternak sapi, faktor-faktor yang menyebabkan kerugian kerjasama usaha ternak sapi, permasalahan pembagian *kerugian shirkah* ternak sapi di Desa Mojodadi Kecamatan Sumobito Kabupaten Jombang.

Bab Keempat, yaitu analisis Hukum Islam terhadap *kerugian shirkah* ternak sapi di Desa Mojodadi Kecamatan Sumobito Kabupaten Jombang. Bab ini adalah bab mengenai analisis, dimana penulis akan memaparkan serta menganalisa bab Ketiga tentang gambaran umum, meliputi analisis terhadap *kerugian shirkah* ternak sapi ditinjau dengan hukum Islam dan Fatwa Fatwa DSN No. 114/DSN-MUI/IX/2017.

Bab kelima, penutup kesimpulan dari hasil penelitian dan saran. Kesimpulan yang dimaksud jawaban dari rumusan masalah dalam hasil penelitian secara keseluruhan.

- 2) Ketentuan terkait *Ra's Al-Mal*
 - a) Modal usaha *shirkah* wajib diserahterimakan, baik secara tunai maupun bertahap, sesuai kesepakatan;
 - b) Modal usaha *shirkah* boleh dalam bentuk harta (*shirkah amwal*), keahlian/keterampilan (*shirkah 'abdan*), dan reputasi usaha/nama baik (*shirkah wujuh*);
 - c) Modal usaha *shirkah amwal* pada dasarnya wajib berupa uang, namun boleh juga berupa barang atau kombinasi antara uang dan barang;
 - d) Jika modal usaha dalam bentuk barang, harus dilakukan *taqwim al-'urudh* pada saat akad;
 - e) Modal usaha yang diserahkan oleh setiap *sharik* wajib dijelaskan jumlah/nilai nominalnya;
 - f) Jenis mata uang yang digunakan sebagai *ra's al-mal* wajib disepakati oleh para *sharik*;
 - g) Jika para *sharik* menyertakan *ra's al-mal* berupa mata uang yang berbeda, wajib dikonversi kedalam mata uang yang disepakati sebagai *ra's al-mal* pada saat akad;
 - h) *Ra's al-mal* tidak boleh dalam bentuk piutang.
- 3) Ketentuan nisbah bagi hasil
 - a) Sistem/metode pembagian keuntungan harus disepakati dan dinyatakan secara jelas dalam akad;

- b) Nisbah boleh disepakati dalam bentuk nisbah proporsional atau dalam bentuk nisbah kesepakatan;
 - c) Nisbah sebagaimana angka 2 dinyatakan dalam bentuk angka persentase terhadap keuntungan dan tidak boleh dalam bentuk nominal atau angka presentase dari modal usaha;
 - d) Nisbah kesepakatan sebagaimana angka 2 tidak boleh menggunakan angka persentase yang mengakibatkan keuntungan hanya dapat diterima oleh salah satu mitra atau mitra tertentu;
 - e) Nisbah kesepakatan boleh dinyatakan dalam bentuk multinisbah (berjenjang/ *tiering*);
 - f) Nisbah kesepakatan boleh diubah sesuai dengan kesepakatan.
- 4) Ketentuan Kegiatan Usaha
- a) Usaha yang dilakukan *sharik* (mitra) harus usaha yang halal dan sesuai dengan prinsip-prinsip Syariah dan/atau peraturan perundang-undangan yang berlaku;
 - b) *Sharik* (mitra) dalam melakukan usaha *shirkah* harus atas nama entitas *shirkah*, tidak boleh atas nama diri sendiri;
 - c) Para *sharik* (mitra) tidak boleh meminjam, meminjamkan, menyumbangkan, atau menghadiahkan *ra's al-mal* dan keuntungan kepada pihak lain kecuali atas dasar kesepakatan mitra-mitra;

- d) *Sharik* (mitra) dalam melakukan usaha *shirkah*, tidak boleh melakukan perbuatan yang termasuk *at-ta'addi*, *at-taqshiri*, dan/atau *mukhalafat asy-syuruth*.
- 5) Ketentuan Keuntungan (*Al-Ribh*), Kerugian (*al-khasarah*) dan Pembagiannya
- a) Keuntungan usaha *shirkah* harus dihitung dengan jelas untuk menghindarkan perbedaan dan/atau sengketa pada waktu alokasi keuntungan atau penghentian *mushārahah* ;
- b) Seluruh keuntungan usaha *shirkah* harus dibagikan berdasarkan nisbah proposional atau nisbah kesepakatan, dan tidak boleh ada sejumlah tertentu dari keuntungan ditentukan di awal yang ditetapkan hanya untuk *sharik* tertentu;
- c) Salah satu *sharik* boleh mengusulkan bahwa jika keuntungan melebihi jumlah tertentu, kelebihan atau persentase itu diberikan kepadanya;
- d) Keuntungan usaha (*ar-ribh*) boleh dibagikan sekaligus pada saat berakhirnya akad atau secara bertahap sesuai dengan kesepakatan dalam akad;
- e) Kerugian usaha *shirkah* wajib ditanggung (menjadi beban) para *sharik* sesuai dengan modal usaha yang disertakannya;
- f) Dalam *shirkah 'abdan* dan *shirkah wujuh* wajib dicantumkan komitmen para *sharik* untuk menanggung resiko/kerugian

- c. Bagus, merupakan salah satu pengelola yang mengalami kerugian. Di pagi hari, Bagus bersih-bersih kandang sejak subuh kemudian dilanjutkan untuk memberi makan berupa dedak padi yang dicampur dengan garam broсок. Kemudian, Bagus mencari rumput di sawah sebelum berangkat ke pabrik. Pada waktu Bagus berada di jam istirahat, ia pulang ke rumah kemudian memberi dedak dan rumput untuk memberi makan. Ia mengalami kerugian disebabkan makan pokok yang diberikan Bagus kurang lengkap. Ampas tahu yang sebetulnya wajib diberikan, tidak diberikan oleh Bagus kepada sapi. Hal inilah yang menyebabkan bobot sapi menyusut. Awalnya, Bagus takut untuk memberi tahu H. Hadi bahwa ia mengalami kerugian. Satu ekor mati karena kejiwet ditinggal kerja, dan dua ekor menyusut karena tidak diberi ampas. Ia mengalami kerugian yang berkisar sebesar Rp. 30.000.000,00. Jika dihitung, selama panen ia mengalami kerugian sebesar Rp. 25.000.000,00. Dan mengalami kerugian Rp. 10.000.000,00 dari uang modal. Jadi total kerugian yang didapatkan adalah Rp. 35.000.000,00. Awalnya, H. Hadi ingin membagi kerugian 50:50. Namun pengelola tidak mau dengan alasan ia sudah merawat dari awal kerjasama sampai panen tiba. Pengelola mendesak pemodal murni agar kerugian dipersentasekan terbalik dengan keuntungan, yaitu 70% ditanggung oleh pemodal murni dan 30% ditanggung oleh pengelola. Karena Bagus ngotot, dan H. Hadi tidak ingin berlarut-

maka jenis praktik ini bisa juga dikatakan sebagai akad *shirkah*. Praktik ini sederhana karena pihak-pihak yang terkait sama-sama bermodal, yang kemudian hasil dari sapi yang sudah dirawat dijual dibagi sama rata sesuai dengan kesepakatan.

Pada kerjasama usaha ternak sapi ini terdapat dua pihak yakni pihak pertama adalah orang yang menyertakan modal murni dan bertugas untuk memanggil mantri (dokter) jika sapi sakit. Kemudian pihak kedua adalah orang yang menyertakan modal dan bertugas untuk merawat sapi sampai masa panen. Ketentuan yang berlaku dalam praktik kerjasama usaha ternak sapi ini yaitu syarat untuk bisa menjadi pengelola itu harus mempunyai lahan untuk mengelola sapi dan mempunyai riwayat sebagai peternak sapi yang mampu dalam hal tenaga.

Dalam hal ini kebiasaan masyarakat Mojodadi adalah kerjasama dua pihak dengan mengeluarkan modal yang sama dan menetapkan keuntungan sesuai dengan kesepakatan diawal. Keuntungan yang sudah disepakati dalam perjanjian ini adalah 70% untuk pemodal yang menjadi pengelola dan 30% untuk pemodal murni.

Menurut penulis, sesuai dengan fokus permasalahan yaitu tentang kerugian kerjasama usaha ternak sapi yaitu tidak ada kesepakatan diawal apabila nantinya terjadi kerugian. Pihak pengelola minta kerugian ditanggung hanya 30% sedangkan 70% nya ditanggung oleh pemodal murni. Hal inilah yang sering menimbulkan konflik di kerjasama usaha ternak sapi oleh H. Hadi sebagai pemodal murni dalam usaha ini. Para pengelola

menganggap bahwa mereka tidak berhak secara penuh menanggung kerugian yang disebabkan karena mereka sudah merawat sapi hingga panen. Padahal, yang menyebabkan kerugian sudah jelas dari pihak pengelola atas dasar kelalaiannya baik dari segi merawat maupun memberi makan pada sapi.

Syarat dari perjanjian praktik ternak sapi ini tidak terlalu rumit yakni ada kedua belah pihak atau lebih, ada modal, dan tentunya ada keuntungan yang dijelaskan nantinya. Ketentuan berakhirnya kerjasama juga cukup fariatif, ada yang sapinya meninggal setelah itu akad berakhir, ada juga ketika sapi waktunya panen kemudian di jual dan setelah bagi hasil akad berakhir jadi hanya sekitar 1 kali panen saja dan ada juga yang setelah panen kemudian diteruskan lagi kerjasama usaha ternak sapinya.

Adapun untuk sapi yang cacat atau meninggal biasanya tidak berpatokan diperjanjian awal, kebanyakan ada musyawarah kembali untuk menentukan titik terangnya, karena besar kemungkinan sapi mati dikarenakan kelalaian pengelola dan ada kemungkinan pula sapi terserang penyakit.

B. Analisis Hukum Islam terhadap *Shirkah* Ternak Sapi di Desa Mojodadi Kecamatan Sumobito Kabupaten Jombang

Dalam syariat Islam, secara umum praktik *shirkah* diperbolehkan asal memenuhi syarat dan rukunnya. Suatu akad dikatakan tidak sah apabila ada salah satu rukun dan syarat yang tidak terpenuhi, sebagaimana yang

kesepakatan di awal yaitu pembagian keuntungan dan penyertaan modal awal. Namun, dalam teori rukun *ṣiḡhat* di akad *shirkah* ini, harus menghasilkan bentuk persetujuan antara kedua belah pihak untuk melakukan akad ini dengan tegas dan jelas. Pada rukun yang kedua inilah terjadi kerusakan diakibatkan tidak adanya persetujuan mengenai kerugian di awal akad. Sedangkan, kerugian selalu menjadi permasalahan utama ketika modal tidak kembali sesuai dengan jumlah modal diawal dan panen tidak mendapatkan keuntungan (rugi).

3. Objek akad

Objek dari akad (*mahallul 'aqad*) bisa berupa harta (modal) dan pekerjaan. Sapi merupakan objek pada praktik kerjasama usaha ternak sapi di Desa Mojodadi Kecamatan Sumobito Kabupaten Jombang yang mana sapi adalah hewan yang halal untuk diperjual belikan, kemudian penjualan sapi tersebut ketika panen menjadi patokan utama keuntungan dan kerugian pada kerjasama yang sudah disepakati.

Melihat praktik yang dibahas di bab sebelumnya penulis akan menganalisa dengan teori *shirkah* dimana dalam kasus ini memang pemodal yang menjadi pengelola meminta pembagian persentase kerugian secara sepihak karena merasa ia yang sudah bekerja keras dalam usaha ini. Kerugian ditetapkan tidak berdasarkan modal yang disertakan di awal.

Hal seperti inilah yang membuat pembagian kerugian tidak sesuai dengan prinsip Islam. Penulis mengambil kesimpulan bahwa praktik ini sudah memenuhi salah satu rukun *shirkah*. Namun, ketika tidak terpenuhinya hak

dari salah satu pihak, maka kerjasama ini menjadi tidak sah. Karena pihak pemodal murni juga tidak mempunyai kemungkinan yang besar dalam menimbulkan kerugian kerjasama usaha ternak sapi ini.

Dari segi kekuatan hukum, fatwa adalah sebagai jawaban hukum yang memang tidak bersifat mengikat. Pada umumnya fatwa dikeluarkan sebagai jawaban atas pertanyaan yang merupakan peristiwa atau kasus yang telah terjadi atau nyata. Orang yang meminta fatwa, baik perorangan, Lembaga maupun masyarakat luas tidak harus mengikuti isi atau hukum yang diberikan kepadanya. Hal ini disebabkan bahwa fatwa tidaklah mengikat sebagai putusan pengadilan. Namun demikian, apabila fatwa diadopsi menjadi keputusan pengadilan, maka barulah ia memiliki kekuatan hukum yang mengikat.

Berdasarkan penjelasan di atas menunjukkan bahwasanya praktik kerjasama usaha ternak sapi di Desa Mojodadi Kecamatan Sumobito Kabupaten Jombang ini adalah fasad. Karena berdasarkan Fatwa DSN No. 114/DSN/MUI/IX/2017 dalam bagian kedelapan poin kelima yaitu kerugian usaha *shirkah* wajib ditanggung (menjadi beban) para *sharik* secara proposional sesuai dengan modal usaha yang disertakannya. Sedangkan kerugian usaha tidak disertakan pada modal usaha yang disertakan. Akan tetapi kerugian hanya berpacu pada siapa yang melakukan kesalahan dan memutar balik presentasi keuntungan.

Dari penelitian yang digali dari beberapa pihak, pemodal murni dan pengelola yang ada di Desa Mojodadi Kecamatan Sumobito Kabupaten

- Fordeby dan Adesy. *Ekonomi dan Bisnis Islam Seri Konsep dan Aplikasi Ekonomi dan Bisnis Islam*. Depok: PT RajaGrafindo Persada. 2017.
- Susanto, H. Hadi. *Wawancara*. Rumah H. Hadi Susanto. 2019.
- Utama, Handy, Putra. “*Analisis Hukum Islam terhadap Pola Kemitraan dalam Usaha Ternak Ayam Broiler di PT Kenongo Perdana Kabupaten Pasuruan*” Skripsi—Institut Agama Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya. 2009.
- Karim, Helmi. *Fiqh Muamalah*. Jakarta: PT RajaGrafindo Persada. 1997.
- Suhendi, Hendi. *Fiqh Muamalah*. Jakarta: RajaGrafindo Persada. 2002.
- Mantra, Ida Bagoes. *Filsafat Penelitian dan Metode Penelitian Sosial*. Yogyakarta: Pustaka Pelajar. 2004.
- Tamwif, Irfan. *Metodologi Penelitian*. Surabaya: UIN Sunan Ampel Press. 2014.
- Creswell, John W. *Research Design: Pendekatan Kualitatif, dan Mixed* (Yogyakarta: Pustaka Pelajar. 2013).
- Kompilasi Hukum Ekonomi Syariah*. Jakarta: Kencana. 2009.
- Moleong, Lexi J. *Metodologi Penelitian Kualitatif*. Bandung: PT Remaja Rosdakarya. 2014.
- Ashari, M. Wahyunus. “*Analisis Hukum Islam Terhadap kerjasama Usaha Ternak Ayam Potong di Desa Tanggul Wetan Kecamatan Tanggul Kabupaten Jember*” Skripsi—Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya. 2017.
- Mardani. *Fiqh Ekonomi Syariah*. Jakarta: Kencana Prenadamedia Group. 2012.
- Masruhan, *Metodologi Penelitian Hukum*. Surabaya: Hilal Pustaka. 2013.
- Masruhan, *Metodologi Penelitian Hukum*. Surabaya: Uin Sunan Ampel Press. 2014.
- Mufidaroin, “*Analisis Hukum Islam Terhadap Sistem Kemitraan Usaha Ternak Ayam Broiler di Desa Simbatan Kecamatan Sarirejo Kabupaten Lamongan*” Skripsi—Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya. 2019.
- Antonio, Muhammad Syafii. *Bank Syariah dari Teori ke Praktik*. Jakarta: Gema Insani. 2000.

- Muhammad, *Sistem & Prosedur Operasional Bank Syariah*. Yogyakarta: UII Press Yogyakarta. 2000.
- Azwar, Saifudin. *Metode Penelitian*. Jakarta: Pustaka Pelajar. 1998.
- Sabiq, Sayyid. *Fiqh al Sunnah: Jilid 3 Terjemah*. Jakarta: Pena Pundi Aksara. 2006.
- Shawl, Ash Shalah. *Fiqh Ekonomi Keuangan Islam*. Jakarta: Darul Haq. 2008.
- Sumarsono, Sonny. *Metode Riset Sumber Daya Manusia*. Yogyakarta: Graha IlmU. 2004.
- Subi. *Wawancara*. Kandang Subi. 2019.
- Sugiono. *Wawancara*. Kandang Sugiono. 2019.
- Sugiono. *Metode Penelitian Pendidikan Pendekatan Kuantitatif, Kualitatif, dan R&D*. Bandung: Alfabeta. 2012.
- Lubis, K. Suhrawardi. *Hukum Ekonomi Islam*. Jakarta: Sinar Grafika. 2012.
- Anwar, Syamsul. *Hukum Perjanjian Syariah*. Jakarta: PT RajaGrafindo Persada. 2007.
- Yanto. *Wawancara*. Kandang Yanto. 2019.